

如何なる手続によつて日本側の真珠貝採取が行われるかという手続の問題でござります。この点につきましては環州側はやはり国内法による許可を日本側が受けるという建前を要求するような立場にあるわけでござります。第二の問題といったしまして、日本側の真珠貝採取業が如何なる規模において、又どの辺の漁場において行われるかという操業の実態の問題であります。この操業の実態につきましては、も先方の案は必ずしも我が漁業者の希望なり、或いは我が日本政府のほうの考え方方といふものと一致いたしておらずないわけでござります。従いましてこれらに対する日本側の対案といふものを作成する必要が生じましたので、国内におきましていろいろと各方面とある程度秘密裡に相談をいたしました結果、日本側の対案といふものを作成して、これを先方に提出した次第でござります。これが三月の十二日にキャンペラにおいて先方へ提出いたした次第でござります。日本側といたしましては、すでにだん／＼と漁期になつて来ております。勿論この真珠貝漁業の漁期と申しますのは、泳ぎ廻る魚と違ひますて、相當に彈力性があるのでござりますが、昨年も四月の半ばに出漁をするという計画を一月延ばして、五月に延ばしたのであります。そろそろ漁期になつておるということは明らかであると思いますが、我がほうとしても、東京及び出先において交渉をいたしておるのでございますが、先方のほうのいろいろの都合によりま

して、三月の半ば頃に我がほうから提示した対案に対しても回答がまだはない。しかししておらないような状況でござります。今後我がほうは全力を尽して日本側の基本的な立場を成るべく貫き、且つ又国際的にも摩擦を生じないで、この問題を合理的に解決をする方向で、という従来の基本方針に副つて懸命の努力をいたしたいと、こう考えておる次第でございます。一応従来の経過並びに現在の段階につきまして御報告申上げた次第であります。

○委員長(森崎隆君) 何かこれに関してお手元で御質疑がございましたら御発言を願ひます。

速記を暫時中止して下さる。

〔速記中止〕

○委員長(森崎隆君) 速記を始めて下さい。

○秋山俊一郎君 大体の事情はわかりましたが、そういたしますと、今三月十二日にキャンベラで手渡したところの対案に対しての回答は来ないということであります。お話を通り漁期もだん／＼迫つて参つております。そうすると本年のこの漁期については出漁は、これが話がつかなければ出漁せんのか、或いは何とかして出漁する見込は立つておるのか、その辺どうでござりますか。

○説明員(永野正二君) 我々といいたしましては、交渉の経過におきまして、必ず或る程度の取極めを成立させたいということで、懸念に努力をいたさなければならんということを考えております。

○説明員(永野正二君) 漁期がいつであるか、それから漁期が何月何日であるかということよりして、必ずそれまでに話がつけられるかどうかという見通しの点の御返事でござりますが、これは今折角この問題をやつております中最中でございますし、それを日本側として一方的にこういう見通しであると、いうようなことは、これは国と国との間の交渉の問題につきましては、これでは避けなければならぬといふことで、私は今のような御返答を申上げたのであります。

○委員長(森崎隆君) 速記をとめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(森崎隆君) 速記を始めて下さる。

ほかにこの件に関しまして御質問ございませんか。

それでは日綴漁業協定に関する件は一応本日はこの程度にいたします。

○委員長(森崎隆君) 次にヒトデによる魚貝類被害に関する件を議題にいたします。水産庁から一応その後の経過並びに補助、融資、利子補給その他に関しまして農林省、大蔵省と交渉した関係等の御説明をお願いいたします。

○政府委員(岡井正男君) ヒトデの問題につきましては、その後水温の上昇につれまして大体ヒトデを大分減つてゐるというのが現況でございます。併し自然状況によつてヒトデが減つたらもういいぢやないかというような気持で申上げているのではございませんで、できれば、非常に損害をこうむつた関係地区のほうに対し、金融の措置なり、又もう少し助成の方法があれ

ば、それを一つ考へて見たい、こういふう氣持でその採取に要した諸経費のうち、筋として通し得るようなものを拾い上げまして、大蔵事務當局と折衝は再三再四に亘つてやつて來たのであります。私も先般大蔵事務當局と強引に交渉はいたしましたが、結論を得ておりません。大体財務當局のほうの意向といだしましては、ローカル的なこの種の問題については、その該当地区的府県のようなところで何とか处置してもらいたい、そうでなければ各地区において、大小様々なこういうケースがぱつゝと出る。その都度予算措置とかというようなことではもう大変なことになるというが、一口に申上げればそういうような考え方をしておるのですがございまます。私たちとしては、農業方面その他と睨み合いまして、漁業に薄いような国家助成というようなことをいろいろへ引例して言つて居るのですがございまするが、今なお大蔵當局と円満な折衝の御報告をするに至らないことは誠に遺憾でござります。

が今まで折衝いたしました経過でどうぞ
○森八三一君 今のお話でローカル的なものについては、できるだけその都道府県の責任で始末がなさるべきであるという基本的な考え方、地方公共交通体というものがあり方、これは一応私了承できるが、そういう基本的な態度は、中央、地方を通ずる財政の調整が完全に行われて、地方自治体というものが、そういうような基本原則に則つて事を運んで行けるような確実な財源というものがきつちりと与えられて、基礎問題が確立した上で、そういう議論がなされるとすれば、これは当然なことだと思いますが、今日のように地方自治体の財政上における税制上の問題も未解決であつて、地方自治体というものが確実な、自治体それの立場において行うべき仕事を推進して行うのに必要な財源というものは、殆んど与えられておらない。こういう、前提が非常に不確定な下で解決された、その場に立つた主張をされるというのでは、これは話がわからなくなる。そういうことを当然これは水産庁としても十分御承知の上で大蔵省と折衝されておるはずであると思いますが、そういう点を一体大蔵省と十分渡りあつて話をされたのか、更に又今お話のように助成の問題については十分その後も努力をしておるとおつしやいますが、水産省が書いておられる具体的な主張というものは、一体どういう内容のものであるか、それをどういう姿で折衝されたのか、もう少し詳しくその経過を御説明を頂きたいと思います。

○政府委員(岡井正男君) 実は主務部

打合せをして連絡を緊密にするといふことであります。それから学術会議におきまして協議会を開きまして、都合三回開いておりますが、連絡をとつて参つておりました。そこでヒトデの問題を取上げて、そこでもこのヒトデの問題を取上げて、そこでもこのヒトデについての生態並びにその科学的な処理方法について研究をしてもらつておるわけであります。そこでその過程の中に、例えば新聞にも出ましたように、東海水産研究所でいろいろ研究をいたしておりますうちに、ヒトデについてビタミンB-12といふものが非常に多く含まれておる。これは相当の研究者が分析をいたしましたところが、余りにも多いので、実はびっくりして、これは非常に間違つたのでないかと言つてもう一遍分析をして確認をしたほどの量であつたと聞いています。牛の肝臓の十倍のものを含んでおる。これは非常に希望の持てる意見でありますので、これを更に推進すると如何にして量を抽出してこれを利用し得るかというようなことを検討をいたします。それから又ヒトデがそれままで、そのヒトデを取上げましてこれを処理をするということにつれて、一番從来考えて実施された参りましたのは肥料であります。この肥料化についても關係の肥料の担当者といふいふなことで肥料を貰いに参りましたので、それを斡旋をして現地に行つてもらいました。その結果は私どもが従来聞いておりましたのは、地元に起きましてはヒトデを貿易でとつて、

それを揚げる費用、人夫賃、油代、船の代金、それから又それを乾燥する費用は大体十貫当り乾燥したままで貰いに来た範囲内では二百円とか五百円とかいう程度にしか売れない。生で申せば生はいる／＼費用がかかると想つても大体肥料屋さんが今まで三百円かかる。ところが肥料に壺を向う持ちでただでなければいかん、こういうような状態であつたといふことです。非常に処置が困つておるという話をあつたのであります。肥料にもかかわらず、こういう希望であります。それでやコストが三百円でありますのに四百五十円までぐらいら買えるといふものなら非常に有望であるということです。これは現地に行つてもらつて話を進めてもらつようにお願いをしたわけであります。

て大蔵省が了承しかねるという理由、その詳細を一つお知らせ願いたい。
○説明員(立川宗保君) 私どもが大蔵省に対しましてお話をいたしておりました要點につきましては、これはヒトデについては駆除をするために設備をおきました。更にヒトデが発生をいたしましたために貝がいろいろ食い荒されて、今後非常に貝の生産量が少くなる。それで新しく稚貝を買入れてこれを播付けなければならぬ。その稚貝の購入のためにもいろいろ費用が必要である。更にヒトデの異常発生というのは今まで曾つてなかつた事態でありますので、いろいろ試験研究調査といったたゞ分その試験研究調査といふものを見て、事態に備えなければならぬ。そういうものの中から例えば非常に有望な発見等も出ておりますが、こういう調査研究をやれば非常にいい結果も出て来るのであろうというようなことで駆除、それから稚貝の播付け、調査研究という内容について、大蔵省に対する是非補助の措置を考えて欲しい、こういうことであります。

○森八三一君 困難であるということは、従来農産物の輸入に恒常に措置をして来たものではなれど、その農産物についてで二十九年度予算にはさような措置を一應講じられておるので、このよきな措置といふものが非常にむづかしい。そこでこれがほかの何らかこれに代るべき措置をつてもらう。或いは当該県において、県の問題として片付けてもらつて、これが国において補助金以上の取扱をするということは困難である、ということがあります。

務局の折衝だけではこの問題は解
がれんと思われる、一体大臣がどうな
かどうかということを千田委員からう
ち御質問があつたように思いますが、そ
ういうような措置はその後相当な時間
が流れおるのですが、行われたのか行
われなかつたのか。その辺はどうう
のですか。

○説明員(立川宗保君) 大蔵省に対する
まして、私どもは話をしておりま
は、駆除費、只今申しましたように駆
除費、或いは維持の播付費という問題
を取上げてやつてやつておりますと、
これによつて生じた被害の補償といふ
ような恰好では話をいたしております
。そこで駆除費についての補助とい
う問題について言えば、大蔵省の考
方を御紹介申上ければ、これは農業に
ついても、駆除費についてはこの際懸
念する。こういうようなことになつた
から、そういうような全体の態勢で
ある。かよろに考えるのであります。
又大臣の話ということでありますが、
私どもはこれは事務当局としてこの問
題を考究しておませんで、今申し
ましたようにいろいろ折衝を継続して
おります。そこで問題が大臣に上げ
解決をする、或いは大臣に上げなければ
ばならないといつ段階に到達しておる
という工合には勿論判断をしておりま
せんので、なお我々のできる限りで
努力して、その結果において適當な措
置を講じたい、こういう工合に考えて
おる次第でございます。

○森八三一君 大蔵省が農業の昭和二
十九年度予算における補助金を大幅に
減額したということを一つの主張に挙
げておるようですが、農業のほ

うでも必ずしも全面的にゼロになつてゐるわけではなく、異常発生の地区には或る程度の助成は残つております。だからヒトデの発生被害といふものが、農業に関する防虫害の場合において見る異常発生ということに該当するものとすれば、そういう大蔵省の御主張ならば、これはそれに該当するのではないか。これは予算を御覧になればわかりますように、米麦に対する農業助成金は減りましたが、それは形を変えて、農業の購入で保管管理をして行くための金利、保管料といふもののが、前年度に比べておおむね三倍に増額されておるのであります。形を変え助成は行われておるのであります。

寺本正市君から陳情を聞きたいと思いますが、御異議ございませんか。

止して下を

〔渡説中止〕

日本にとつて、殊に漁業界にとつては
重大な問題でありますので、先般も外
務、厚生、又我々の委員会、文部委員会、
この四委員会が合同委員会を開いて斯
らとするのは、その後水揚港を指定し
て、そうしてここに集まつて来た漁獲
その他に対し厚生省からは一々検査
官を派遣して検査をしておるようであ
りますが、今回のビキニの問題を通じ
まして受けた現在までの損害の数並び
に額については、水産庁としては十分
に調査は届いておるのでありますか。
○説明員(永野正二君) 先般の連合委
員会以後水産庁でこの問題についての
損害額についてどういう金額が出てお
るかという御質問でございまするが、
もうこれはよく御承知のこととござい
まするが、今度の問題の我がほうの各
射能を含みました灰をかぶつて帰つて
受けたのであります、これは勿論
日本にとつて、殊に漁業界にとつては
重大な問題でありますので、先般も外
務、厚生、又我々の委員会、文部委員会、
この四委員会が合同委員会を開いて斯
らとするのは、その後水揚港を指定し
て、そうしてここに集まつて来た漁獲
その他に対し厚生省からは一々検査
官を派遣して検査をしておるようであ
りますが、今回のビキニの問題を通じ
まして受けた現在までの損害の数並び
に額については、水産庁としては十分
に調査は届いておるのでありますか。

りましたために身体に障害を生じてお
ります第五福龍丸の乗組員、及びそ
の第五福龍丸が沿んど使用不可能と言
つてもいいという状態になりましたた
めに、その船主のこうむりました損
害、こういう損害を初めといたしまし
て、只今いろいろ御陳情にもございま
したよう、この問題が起きましたた
めに魚獲物が販売禁止といいますか、
売つてはならないということになりました
した結果、生じた損害、或いはこの危
険水域の指定のために漁業上いろいろ
な関係で現在並びに将来において起る
べき損害、又この問題が非常に波紋が
大きく、社会的に魚の消費に対する不
安を巻き起したために、これを防止い
たしますために、官民において必要な
措置をとつて来た次第でございます。
そういう関係の経費でございます。或
いは又御陳情にありましたような、
多少間接の関係にも相成るかと思いま
すが、このために魚の取扱いの関係業
者等におきまして相当な損害があつた
といふ話を我々ほうへから実は聞い
ておるわけでありまして、これも当然
な関係をもつておりますので、これら
についてどう損害額は何億円であると
いうようなはつきりした結論まで現在
題はいろいろな関係におきまして複雑
な関係を持つておりますので、これら

○説明員(永野正一君) 只今千田委員
の御要望につきましては、この問題
は、例えば乗組員の医療の關係でござ
いますとか、或いは被害を受けました
船舶の關係でござりますとか、或いは
食糧として不適当として廃棄処分にな
つた問題とか、各方面、いろいろ各關
係官庁におきまして分担をいたしてお
る次第でござりますので、そういう
点は水産庁の分は水産庁として勿論で
きるだけの資料を差出したい、かよう
に考えておるのであります。他の関
係のものにつきましても適當な措置を
お願いしたい、こう思ひます。

○千田正君 別論外務省、或いは厚
生省に對してもこういう被害に対し
ての調査報告の要求は当然我々はいた
しますけれども、厚生省といたしまし
て、あなたのほうの管轄で調査できた
分を中間報告でよろしいのですから、
何もそれによつてどうというわけでは
ない、我々が審議を進める過程におい
て必要な一つの資料として頂きたま
でありますから、重ねてこの点は委員
長から特に関係各省に對し中間報告の

○委員長(森崎隆君) 承知いたしました。
○青山正一君 只今の千田委員の問題に
関連しまして質問いたしたいと思ひ
ますが、昨日私は三崎に参りましたが、
少調査して参つたわけであります
が、例えば厚生省の関係の役人について
いろいろお聞きしたのですが、これ
もう知らん存ぜんということで、殆ど
どう回答を得られなかつたわけであ
ります。こういつた資料は一つ厚生省
からはつきりと出して頂きたい。それ
も急速に出て頂きたい。差当り一冊
の問題は、この三崎あたりで、七割な
り八割の漁獲を占めておるところの損
害といふものは非常に莫大である。こ
れは勿論直接の損害もあれば、間接な
損害もある。例えば間接的な損害と申
しますと、まぐろを何としても食つて
頂きたいというような、いわゆる宣伝費
なども相当使つてゐる。これは、例え
ば六大城市、或いはその他の消費都
市におきましても、各市場が相当こう
いつた費用も使つてゐる。直接的な損
害といつたまでは、三崎へ例えま
ぐろが相当入つて来る、何とかして売
つてもいいたいということで、生産者
が魚商に頼み込む、魚商人はやはり上
送り、或いは下送り、例え東京の市
場に送る、或いは横浜の市場へ送る、
或いは神戸、京都、名古屋、大阪、こ
ういつた市場へ送るには、どうしてい
ければならん、產地仲買人もまあ先祖
代々三崎の生産者に厄介になつてい
ることで、自分が犠牲になつてまでこの
要求を一つ出して頂きたいと思ひま
す。

荷物を送っている。ところがその荷物は各消費都市によつてこれは廃棄する、或いは埋める、或いは値段を叩かれるというようなことで、この表に書いてある通りに少くとも一億何千万円の損害を受けている。ところがこういつた関係の業者は殆んど倒産している。現状においてはもう十軒以上も倒産している。勿論これは生産者も殆んど全部がこれによつて非常に大きい影響を受けておりますが、間接的にこういつた荷物を扱う業者が殆んど倒産している、というような状態であります。こういつたものも十分に一つお調べ願つて、水産庁のほう、或いは厚生省の関係は厚生省のほうの関係で十分一つ御調査頂きたいというふうに希望いたします。

補償したかどうか、三崎におきましては神奈川県あたりは現状におきましては三千万円のいろいろな金融の途を講じて、併し政府においてそういう点について、併し政府においてそういう点を考えて、いるかどうか。これは急速にた途を講じて、いるかどうか。この点が的確にこういうことはしたのだろうと思いますが、そういうた途を講じて、いるかどうか。これは、先ほど申上げました通り、直接の損害、或いは間接の損害もあるうと思うのであります。市価の暴落、こういった点も十分考えて頂きたいと思いますが、これが十分に行われておるかどうか。それからもう一点特にお聞きいたしたいと思うのであります、生産者の関係は幾らか、この水産庁のほうで十分に骨を折る余地があるわけなんです。例えば低利の融資とか、或いはその他の金融の途を講ずる上において、非常に水産庁が力強く推進して頂けるだらうと思いまますが、例えばそういった魚商人、いわゆる產地仲買人、こういった方面的の金融の途は一体どなたが講ずるのか、場合によればこれは通商省、例えば銀行の建前から言えば商工中金ですか、そういう方面からこれは途を國らなければいけない、こういうふうに考えられますのですが、これはどうしても農林中金とか、或いは農林漁業金融公庫、こういふものは勿論対象になりますが、こういったような金融の途は一体如何に講じてくれるか、その点について特に一つお聞きいたしました。この三点についてお願ひいたしました。

○秋山俊一郎君 関連しまして……。
只今青山委員からお尋ねになりましたが、それに関連しまして大体今度の原爆によって生じた損害というものは、お話をのように非常に広範囲に亘つておるわけであります。これがまあ水産面から言えば水務官庁は農林省、水産庁である。水産庁がこれら的事態に対しして一体どういう処置をしようか考へておるか。又は努力をしておるか、その根本の問題。従来からかよくなつの障害と申しますか、損害事件に対しては先づ融資の途を講ずるといふこと、それからこれに対する損害の補償とか、或いは補助金といいますか、そういうふたよなものを出すとかいうようなことがまあ考えられるわけですが、今回の場合に一体これらをおのおの併用して考えておるのかどうか、たゞ数字だけ調査したつて目的がないのに調査しても一向はかどらんと思うのですが、どういう題旨でやるか、どういうふうに今後これを措置せんとしているか。これも先ほど大蔵省へ持つて行つてぶつかつたらこれは蹴られてしまつたというのじやどうにもならんが、併しその根本原則をはつきり打立てて進まなければならんと思ひます。これを一つ方針をお伺いしたい。

発の実験自体につきまして云々する
とはちょっと我々の立場から若干離れて
いる問題でございます。これは別個の問
題であると私思つております。これが
若し行わることが必要であるとする
ならば、それができるだけ日本の漁業
にとつて影響の少い形において行な
てもいいたいということが根本の非常
に大きな問題だと存じているのでござ
います。この問題が起りました当初か
ら、その点につきましては、私どもも
しては一応の意見を立てて、外務省を
通じて折衝をしてもらひように交渉を
いたしております。その詳細につきま
しては、むしろこれは対外折衝の部門
でござりますので、外務省が主管官庁と
になるかと思いますが、私どもの考え方
方といたしましては、この爆発の実験
の行われます場所にアメリカ政府によ
りまして危険区域といふものが設定さ
れたのでござります。先ほど陳情者の
お作りになりました函面には立入禁止
海域という字が使つてありますけれど
も、これは立入禁止海域といふのは誤
解でござります。これは実験の危険区
域の指定でござります。又先方のアス
リカ側の考え方いたしましては、こ
の危険区域を単に指定しただけで、
ここに全然日本の漁船が入つていかん
というような考え方ではないようでござ
ります。当該実験の行われます都度
米国政府としては十分なる被害の予防
措置を講ずるということを先方は考え
ているようでござります。従いまして
我々いたしましては、この実験によ
りまして日本の漁船の操業の場所な
り、或いは操業の場所への往復航海
なりというものが障害を受けないよう
に、いろいろな措置をとられることを

希望いたしましたして、その点につきまして外務省を通じて申入をしなければならん、こう考えております。又その部はすでに外務省から非公式であります。アメリカ側に対しても折衝が行われているというように聞いております。

それから第二の問題といいたしましては、当面この実験を行われますたゞに、「一部の、第五福龍丸の事件を発端いたしまして魚に放射能がある。従つてその魚を食用に供することが人体に害があるのでないか」という不安が抱つたのでござります。この問題は、「これを放置しておきますならば、これは生命の危険の問題でもござりまする」で、「だん」「不安に不安が重なつて田わざる大きな影響を及ぼすような結果にもなりはしないか」という点を私どもとしては憂慮いたたのでござります。又事態は実は我々の憂慮したよろんな方向に動いて行つたようあります。これに対しましても私どもも外務省と御相談申上げまして、個々の陸揚港においていやしくも放射能測定がありはしないかというような疑いがある船の出ることにこれをつかまえられされる港においていづれも放射能測定をしてガイガーメーターによつて科学的な調査をして、有害な放射能がないといふことを確かに検査した上で消費者の皆さんのはうへ魚をお届けするといふことが一番この心配を払拭するために適當な方法ではないかといふことで相談をいたしました結果、十八、九日頃からこの措置を怠いでとつたわけでござります。この結果は、現在まで身体に害のあるような放射能があるといふものは、第五福龍丸の漁獲物と、それからその後第十三光榮丸の漁獲物とい

う二件だけござります。それ以外の漁獲物につきましては、いずれもガイヤー検査をいたしました結果、身体にはいささかも害がないということが明瞭になつておりますので、引揚げて市場を通じて出荷をされておるわけでございます。今申上げました二隻の漁獲物につきましては、これは一応心配がござりますので全部廃棄処分にいたしましたのでござります。勿論最初の第五回龍丸の漁獲物につきましては、「一部、その問題の発端のときございましたので、トレイスできなかつたものとござりますが、ごぞいました。それ以外はことごとく廃棄処分にいたしましたので、現在消費者のはうへ渡つております魚につきましてはそういう心配のないような措置をとつておるわけござります。又このまぐろはアメリアその他の輸出されておる重要な輸出品でもござります。この輸出先におきまして放射能の危険というような悪い問題が起りますと、今後の輸出関係に非常に悪影響があると存じまするので、この点につきましても厚生省のほうと御相談を申上げまして、各荷口ごとに輸出の際或いは庫入れの際正確な検査をいたしまして、無害であるということがはつきりしたものだけをアメリカのほうへ積出すというふうに措置をとつたわけでござります。今後もこの方針によりまして、この不安が続きます限りは、できるだけ正確な検査によつてこういう消費の上の不安をできるだけ防いで参りたい、こう思つておるのでござります。

説明を申上げましたように、各般の問題がございまして、それを一括して正確な結論を出すというのには相当な時間がかかるのでござります。そこで私どももいたしましては、当面最も急に迫られておる問題から逐次これは解決して参らなければならぬといふことは考えておるのでござります。すでにアメリカ側でも或る程度の補償の意思といふものは明らかにされておりますので、我々としては当面必要なものから順次外務省を通して折衝して参りたい。又それが場合によって非常に時間がかかるというような場合には、先ほど申上げました協議会の御決定がありますれば、国内的に先づ或る程度の補償をするというようなことも必要であろうかと、こう考えておるわけでございます。以上が大体この問題を今後どう処理して参るかといた点につきましての我々の考え方でござります。

ににおけるこれらのはざみの全体を把握するなど、そういうことは実は非常に困難を極めます。たゞ問題なのでござります。今後できるだけの努力をして参りたいと思ひます。ただ、そのくらいである、これに対してもどう処置をするところよりよろしく結論は出ないが、そういう事態でござりまするのでは、まだ現在までこの間接的な被害は各地におきまして業者の間で非常な經濟的な困難があるということは私どもも十分押察をいたしておりますので、これらの困難につきまして当面必要な処置というような問題、例えば融資の問題というような問題につきまして、各地からの御要望がござりますけれど、私は、私どもとしては個々の問題でござるだけ努力をして参りたい、こういうふうに考えております。先ほどお触れになりました取扱業者、仲買、その他の商人のほうの損失の問題はどうの主管になるかという問題でござりますが、これも水産庁といしましては当然一応責任を持つてお話を進めて参りたい、こう考えております。

○木下源吾君 議事進行について。私ちよつと今よそに行かんなりませんので、安藤國務相が何か正式に……。

○委員長(森崎謙君) 担当大臣……次回にこの問題を中心にして国務相が、第五福龍丸も、は危険区域として指定した区域内においてお

○委員長(森崎謙君) わかりました。

○秋山俊一郎君 簡単にちよつと伺いたい。つい何三日前の新聞に、私は名前を忘れたのですが、アメリカのこういう方面の担当の議員が、第五福龍丸も、

つたのだという発表をしております。これはその発表に至つた根本は、爆発の光を見てから六分後に爆音を聞いたということがあるので、それから推算してみると、まさしくその船は危険区域内におつたのだというような発表をします。どうぞ、誰でもそうですが、これは水産庁ではどういうふうに考えておりますか。私どもまあ素人考えで見ますと、いうと、誰でもそうですが、これは水産庁ではどういうふうに考えておりますが、私どもは原爆だと直ちに感じたかどうか、私はそれは非常に疑問だと思う。いろいろな場合によつちや精光もありますが、かつて光つたものを見て、はあこれには原爆だと直ちに感じたかどうか、私はそれは非常に疑問だと思う。いろいろな場合によつちや精光もありますがしたと、いうような、何か、実験に立会つた人ならそれはわかります。ところが、そういうような沖合で漁をしておる人が、きちんと、光つてから六分ぐらいたつたときに音を聞いたといふようなことは、これは非常に不確かなものであります。それをはつきりと割切つてその原爆の実験を行つておつて測つたよう、その距離を測られたことは、私は正確とは言えないのではないか。これは海上保安庁、水産庁あたりが先づての確信を持つて発表されたものといふのは恐らく航海の位置等によつて出て来たのではないかと私は考えるのですが、その点はどういうふうに見ておられるか、それが一点と、それからもう一つ第三光榮丸が最近又戻つて来てたが、その持つて来た魚を廃棄処分しなければならないということでありましたが、この船の位置は、最も近かつた位置はどれくらい離れておつた

○説明員(永野正二君) 只今の第一の点でござりまするが、いろいろ議論をされております。この根拠について詳細に承知をいたしておりますので、先方の申しておりますことにについての批判は差控えたいと思いますが、日本政府としましては、この第五福龍丸の遭難した位置をどうものにつきましては、非常に問題を重大視いたしまして、実は十二分の検討をいたして調査をいたしましたのでございます。その結果、先般海上保安庁から発表された位置といふものを調査をして出したわけではございませんして、これについては相当な根拠があるという自信を持つております。そのことはこの間も申上げたと存じますが、閃光を認めた位置は北緯一百五十三分四分の一、東経百六十六度二十五分四分の一という位置でございまして、なぜこの位置が出来たかといふことにつきましては、丁度当日漁船長が天測をいたしております。又その天測をいたしております時間から申しましても極めて条件のいい時間でござります。その天測をいたしましたら、いろ／＼計算します計算の数字も残つております。

1

何分たつてから光を認めるという、そういうあやふやなものではあります。そういう相当正確な調べをいたしたものだというので、我々といひましたしては確信を持つた位置でござります。

それから等十三光榮丸の航跡の問題でございますが、これは実は私共に航跡を持つて来なかつたのでございまして本船の航跡については調査をして来ております。これが原爆実験當時の位置につきましては相当遠く離れておつたといふうに私は見ております。むしろ最近拡大されました危険区域よりもなお一層東のほうに離れた位置ではないか、こう見ております。なお正確なことは、私帰りまして又この機会に申上げることにいたしま

○秋山俊一郎君 私も只今のお答えと同じようによつた第五福龍丸の位置について

は日本の発表が正しいものであろうと考えておりますが、これはアメリカに對して補償を要求するという場合の大

きな根拠となるものだ。従つて危険区内にあつたのだということ、危険

域外にあつたのだということは非常に

アメリカ側としても、日本側としても非常に感じが違う。そこで日本の政府が調べたものが必ず正確なものであるということであるならば、そういうこ

とをやはりアメリカのほうに通知して知らして、あなたのほうの考え方は間違つておりはせんかとということを向うのほうに申入れる必要は確かに私はあ

ると思う。その点は一つ遠慮なしに外務省と打合せされて然るべき措置をとつて頂きたい。そうしませんと、これ

は問題が大変なことになつて来やせんかといふことを恐れるのであります。それは危険な所へ入つてはいかんといふ所に入つて行つたのだからそれは仕方がないじゃないかと言われては困る。大体、危険だと言つてそこで危険な調査をすること自体にも我々疑問を持っていますけれども、ともかくも、予告しておつた所に入つて行つて書を受けたのだから補償の義務はないのだ

といふことになつて来ると、これは大変なことになる。その点十分水産庁が

外務省のほうに申入れて頂きたい。私たちのほうも又そういうつもりでいるわけです。今後の、次の機会に外務

当局にも来て頂いてそういうふうなことを要求したいと思います。

それから第十三光榮丸の位置につきましては、今正確な資料がないという

ことでありますから、次の機会にでも伺いたいのですが、我々の聞くところによれば、一千マイルも離れておつた

ということをラジオか何かで私は聞いたのですが、若しも最も近い場所で一千マイルも離れた地方において航海をして來た、或いは操業をして來たまぐらが廃棄処分をしなければならないと

いうことになると、これはとんでもないことで、それじやどれくらいの位置

が安全かといふことになると見当がつかなくなる。こういう点も私はまあ今後

の問題であり、更に又近くその実験

も多少は入れてやらなければならん立

すが、その点は厚生省如何でございま

うに確実な資料があるかどうか、そこには問題がございませんけれども、事が

國民の健康の問題でございまするの

で、我々としては最も厳格な見方で、

これは一應廃棄したほうがよろしいと

いう結論を出したわけでござります。

それもこれが必ず食つて悪いといふ

ことでも使われてはかなわない。この

点はまあ我々としてはやめてもらうの

が一番いい。やめられないとしても一

つ最大の注意を払つてやつてもうよ

うにしなければならん。それでこの点

は水産庁といたしましては、それらの

資料を十分整えてそらして外務省と折

り合つて頂きたい。こういうことをお願

いするわけであります。それから何か

輸出用のまぐろの検査の方法、程度

と、それから国内用のまぐろの検査の

方法、程度というものが運つておるよ

うに何か新聞に出ていたところなどで

すが、その点は厚生省如何でございま

しょうか。

○政府委員(楠本正康君) 輸出まぐろ

の検査につきましては、何分にもこちら

は問題がございませんけれども、事が

一つお答えをいたしますが、当初この

まぐろを数匹取出しまして、抜取り検

査をいたしました。これに対しまして

は明らかに有害と判断される程度の放

射能を認めたわけであります。ところ

がこの船は船体、甲板或いはその他の

物件等からもかなり強度の強い放射能

を証明し得たわけであります。併しこ

れは福龍丸等とは異なりまして、大体

甲板、船体等をよく洗えばなくなると

いり、まあ判断をいたしました。そこ

でまぐろの問題であります。最初に

取出しましたまぐろは未だ船体を洗わ

ずに取出しましたまぐろであるために、或

いは甲板等の危険物が附着したのでは

なかろうか、というふうな疑問も生じ

ます。そこで先ず当初その船体を徹底

聞きまして一つの基準を置きました。これに基きまして調査を、試験をいたしておる次第であります。従つてその間に若干の差はあります。といつて国内のまぐろを極めてルーズに検査を

しておるというような意味では毛頭ございません。なおここには確かに御指摘のように若干の矛盾の点もありますので、目下引続いてアメリカ側と検査の方法については協議を進めております。

○秋山俊一郎君 もよとそれはおか

しいですね。三崎なら三崎に帰つて來

て、その船体の取扱とかいうことにな

る、三崎が危いということになります

しませんか。

○秋山俊一郎君 この船が、御

承知を以ておるが、船体その他に灰

が附着しております。そのための放

射能があつたわけでござります。

従いましてその船の上で魚を動かしますと

かしますと問題はあるわけでございま

す。その点は検査をいたしました厚生

省のほうから御説明願いたいと思いま

す。

○秋山俊一郎君 もよとそれはおか

しいですか。三崎なら三崎に帰つて來

て、その船体の取扱とかいうことにな

る、三崎が危いということになります

しませんか。

○秋山俊一郎君 まあ取扱にも多少の問題があつたのに

いります。ですから、この魚の船内にお

ける取扱にも多少の問題があつたのに

やないかといふのが我々の見解でござ

りますので、念のために申上げておき

ぐるを取り出しまして検査をいたしましたが、それで汚れただくものではなくて、かねて汚れておつたことがはつきりいたしました。なお船室の妻層のまぐろと深い部分のまぐろを比較いたして見ますと、むしろ深いところにあるまぐろのほうが遙かに放射能を示すわけであります。この理由は何であろうとも、いる私ども研究をいたしたわけであります。この漁期が大体三月一日以降であつた関係で恐らく当初とつたまぐろは甲板等の船体が著しく汚れておつた頃にとつたもので、そのためにも汚れたのであろう。その後雨等が降つて船体が、時間がたつに従つて若干その危険物が少くなつて来る。その後とつたものは余り汚れなかつたのではないかろうか。こういうふうだ、まあ理解をいたしておりますが、この辺は那邊に原因があるかは別といつましても、私どもいたしましては、これはまぐろの廢棄とということは極めて重大な問題でありますので、あらゆる角度から間違いがあつてはいけないということだから慎重に検査を実施したわけであります。その結果最後的にこれは食用に適さないものだという判断をいたしました。

域は四百五十マイルも拡げた。まだぞれよりも大きかつたといういは幾らが放送されてゐる。それほどの遠方においですでに灰をかぶつたということであるならば非常に広い範囲に危険区域があるのぢやないか、といふことを申上げたのです。従つてその船が汚れていたといふことはそのときに船の上に灰が落ちたものであるか、或いは海水とまざつて流れでおつたものが一緒にデッキの上に上つて、灰だけ残つたものであるか、そいつたような、何か海と空との関係であろう、いずれにしましても一千マイル近くも離れたところが危険であるとするならば、これは由々しい問題だと、従つてそういうところをはつきりしてもらいたい、どの辺までは危険だということをはつきりしなければ、これは第一、第二、第三、第四といふあんな、こういう危険なまぐろが入つて来たら大変じやないか。

○政府委員(楠本正康君) 第二点の細質問の、私どもが安全慎重に扱つたと申しますのは、そのままが果して食用に供し得るか否かということを極めて慎重に判断いたしたのであります。従つて安全、大事をとつたといふ意味は、ただちよつと見て放射能があつて、それで皆捨ててしまうというふうなことでは今お話をような結果になりますので、私どもとしては、慎重さでできるだけ、どこから見ても間違ひのない判断をするという慎重さといふ意味のことを申上げておる次第でございます。勿論その結果危険のあるものとないものと見分けまして、慎重にこの廃棄処分にすべきものはする。一方かような措置をすることが、むしろ国民に対して不安を除く結果でもあります。現在市販されておるものには、皆もう立派なものなんだ、危険なもののは遂次厳格な検査の結果廃棄されおるんだ、現在市販にあるものは、むしろこれこそ安全なんだ、こういう反証にもなると思ひます。これらの店につきましては私どももかねて、お聞き及びの通りラジオあるいは報道機関等を通じて、その趣旨の徹底に努めておりますが、何分にも国民の側にむしろ必要と思われるような恐怖心さええられまして、その結果私どもの折角の努力が却つて実を結ばずに不安がられるということは、むしろ私ども当局として

では甚だ遺憾でございます。そこで、後も引き続いてこのまぐらが安全であるかどうか、これを国民に徹底させると同時に、各港における検査を、只今申上げました題旨で徹底させる所存でございます。

次に第一点の御意見でございまが、どの程度までが安全であるか、この判断としてこの第十三光丸等が、位置を通つて来たか、なおそれとも近い距離にあつたものがあるんぢやないか、こういうようなことになります。

して、一体どういう点を以て危険とどうか、こういう問題になるのですが、これは極めて重大な問題であります。

現在未だがような原爆によりまして、どういつた空気中、或いは海中の影響が出るかということははつきりいたしません。そこで私どもいたしましては、目下委員会を設けまして、これの環境衛生上の調査を研究をいたしておりますが、ただここで従来とりましていろいろ／＼情報或いは検査の結果等を総合して考えて見ますと、これは口お詫のようないい船体に灰がかかつてその後に漁獲されたために、例えば漁具或いは船体その他の機械物がまぐろに附着したものと判断をいたしております。

なお然らば何によつて船体が汚れるわざか、これは勿論灰によつて汚れるわけですが、この点は今までの私どもの調査の結果から申しますと、恐らく風向その他の関係で運悪く灰にかかつたるものと考えております。従つて必ずしもその距離その他に關係なく風向の関係で灰がかかるて來たというふうに今のところは理解しております。併しこれらの点につきましては、當初お断り申します。

○理事(千田正君) お詫びいたしません。なほ引続いてこれら問題は研究を進めて参りたい所存であります。

○理事(千田正君) お詫びいたしません。なほ引続いてこれら問題は研究を進めて参りたい所存であります。

○委員外議員(石村幸作君) お詫びいたしません。なほ引続いてこれら問題は研究を進めて参りたい所存であります。

○委員外議員(石村幸作君) 今日はは産委員会で委員の諸君が非常に熱心いろいろ御検討中でありますて時間大分迫つておりますので、そこで委員外質問をお許しひとつて誠に有難うございました。時間もありませんので、一委員諸君から大分突つこんだ御質疑がありましたので、簡単に二、三をお伺いをしたいと考えております。

この三崎の光榮丸、先ず第一番に伺いをしたいことは、光榮丸の積んできた一万貫に近い魚を昨日放棄したが、そこで厚生省の部長さんにお伺いをしたいが、あのまぐろが放射能を検査された結果今般々御説明がありましたが、あの程度で本当に人体に危険があると、食品衛生上からこれは不適格など、こう御決定になつたそりであります。が、百以下はいい、百以上は危険など、こういうふうなことを聞いておますが、果して昨日放棄した魚の検査の数値はどういうふうになつておきりますか。

うな言す このは

それから第二点は、厚生省で相当もうこの問題については御研究になつたことと存じますので、例えば昨日廢棄したと、それが百以上であつたと、こうう仮定いたしまして、これが百以上だつたらどういうふうに人体に影響があるか、ただ危険だとかというばんやりした話でなく、どういうふうに、それを食べたらどういう結果になるか、そういうようなことを伺いたい。

それからもう一回連いたしまして、この廃棄をさせた場合に、これを命令でなく廃棄されたいといふような文書を交付されたようですが、それほど危険であると断定されたものを廃棄されたいといふ希望のような文書をお出しになつたのはどういうわけか。それからこの廃棄をさせる場合には一萬貫といふ莫大な金額になります。その大損害をも顧みず廃棄せざるといふ文書を出され、これが命令であるから要望書であるか、今文書ではつきりしませんが、そういう場合に当局としてはその結果としてこうなる損害に対し、その当時どういうお考えをお持ちになつておられたのが、その損害をどういうふうにして補償してやるかといふような点で一つのお考えがなければならないと思うが、それを一つ今日お伺いしたいと思います。

○政府委員(楠本正康君) 最初の第一点のこのまぐろの検査の結果どういう成績が出たかと、こちいち御質問であります。が、後ほど資料でお示しを申上げたいと存じますが、私どもが現在聞いております、私が資料の記憶の範囲におきましては一〇%以上が百五十五以上を示しておつたと記憶をいたしております。なお一体百以下ならばよく

て、百以上が悪いかということは無論断定はできません。百以下でも悪いものと私どもは考えております。併しこの辺は何分にも今まで一体かような放射能のあるものを口にしたというような例は実験上でも、或いは實際上は前古未有の例でありまして、従つて何らかような研究はございません。併しながら私どもが従来放射能等を研究いたしておりますことから考えまして、これらのはすでに御承知のように体内に入ると必ず臟器、殊に骨その他に沈着をいたします。従つて私どもは少量の放射能も体内に入つてこれが沈着するということは必ず保障あり、かように判断しなければならないわけであります。

それから次に一体体内に入った場合にどんな害があるかといふ問題ですが、これらは人間については未だ先ほど申上げますように、何ら研究はございません。併しながら動物実験等をその後実施いたしておりますが、動物実験等をいたしましたと、これは極めて重大な障害が動物体内に各所に醸し出されます。実は灰の微量を兎その他に食べさせて見たのであります、これらの結果は極めて重大な臓器変化を来たすわけでございます。これらの関係から見ましても第一の御質問に適りますが、やはり放射能が証明されるものは廃棄すべきものだと考えております。なお懇意度、私ども専門的な立場で申上げますと許される範囲でいうのでござりますが、これらは何分にも未だ全く新らしい事態でありましてこれらの方につきましては日下先ほど申上げました委員会の手を通じて厳重に研究を進めております。

次に第三の廃棄命令で、この廃棄処分の問題でございますが、これは御指摘のように私どもは廃棄命令を出してございません。と申しますのは、当然法の建前は、不良品を見発した場合に對してこれを扱う営業者に對して廃棄命令が出せる建前になつております。私どもはこれらの生産者、これを法律では採取業者と言つておりますが、生産者に對しては廃棄処分を出せないことに規定されております。これはまあ強いて言えば法律の或る意味の欠陥かも知れません。併しながら他の条文に、何人といえどもかよう汚れたものは、衛生上危害ありとわかつたものは販売してはならないし、或いは貯蔵してもならないし、人に譲渡してもならないといふような規定がござります。これは国民一般の義務として誰でもかようなものを販売したり、譲渡したり、陳列したり、貯蔵したりしてはならない、こういう規定をしてござりますので、明らかに条文に触れて来るわけでござります。併しこれは實際行為として何ら販売したり、人に渡したりすることのできない品でありますから、従つてそれを根拠といたしまして命令ではございませんが、これはどうせどこにも出せないものだから廃棄してはどうだろうか、こういう強い意思表示をいたしましたわけであります。従つてこの点を法律的に見ますれば廃棄処分と同様に効果のあるものと私どもは考えております。併しこれは法律の不備と申します。どうか、法律の建前の問題を申上げたわけであります。

それから第四番目に、これら廢棄物の分によつて受けた損害、これは第五分の龍丸の場合と同様であります。これらのものにつきましては、当然米國からのものにつけましては、当然米國から何らかの形によつて補償されることは確をいたしております。おこれらにつきましては外務省等にかかりて当初から話合いをいたしておりますが、この点はおむねの了承も出ておる次第であります。但しこれらの損害額の積算その他につきましては私どもよくわかりませんので、これだけは水産庁にお願いしてこれらの額を積算することになつておる次第であります。

なことは、これはもう政府がやつたことがありますから、政府の責任においてこれを検査し、方針も立て、飽くまでこれは政府の責任において勧告したわけですが、ただ法律にないことを命令したことではそれは命令という根拠がないからです。それで得ば第四条の適用をしたわけで、まあ第四条というは、できる範囲の条文の適用をいたしたわけであります。

○委員外議員(石村幸作君) まう一つ水産庁にお尋ねいたしますが、危険立入禁止区域、これはきまつてるのでございます。ところが、今回の被害の状況を見ましても、聞くところによると一千マイル離れたとか、九百マイル離れたとか、そうするとこの範囲内は危険区域ということに自然見られるわけで、立入禁止区域と現実的にここに現われた危険区域と、こういうような区域についてどうお考えになりますか。

○説明員(永野正二君) 先ほどもちよつと私触れたのでございますが、現在アメリカが航路告示をいたしておりまして、それを水産庁と漁業者のほうへ連絡をいたしておりますが、その危険区域で実験が行われる際にはお被害が一般の船舶に及ばないよう十分なる予防措置をとられたといふ建前で私どもは考えておるのでございます。今のお話は、その水域以外もと違ひ所でも被害があつたではないか、それを危険区域にするのかどうかという点であらうかと思うのでありまするが、私どもいたしましては今後この実験が行なわれます際に被害の予防についてこの実験が行われる合衆国政府において充分なる予防措置がとられること及び

その結果なおかつ被害が生じたという場合には、その被害について合衆国政府において十分な補償をされることと、いうことを要求したいと考えております。

○委員外議員(石村幸作君) いろいろお聞きしたいけれども時間が切迫しているからやめますけれども、被害の損害、これについて水産庁としては当該役所として相当お考えになつておる、又厚生省でも今の二人の説明で相当の御覚悟を持つて、確信を持つて損害が補填できるという確信を持つておやりになつておる。ここまでわかりましたが、併しアメリカから補償を得られるまでが、これは外交交渉その他で相当な時日を要する。こうすることそれまで、これは生産者にしろ、販売業者にしろ容易に持ちこたえができない。これが実情でありますので、当該の官庁においては一つそれまでの融資なり何らかの救済の方法を講じてやらなければならんというお考えが当然あると思ひますが、又そういうふうな点お考えを頂いておりますが、これは水産庁、それから今のは漁商については先ほどもお話をあつた通り、通商産業省の中小企業局とかいろいろな方面でありますなつた、そりするとそこにやはりそうなうが、それに関連して厚生省が今廃棄処分のようなことを直接おやりになつた、そりするとそこにやはりそういつづいて必要な措置は十分講じなければならぬ、一つその点を簡単にお聞きいたしたい。

○森八三一君 今厚生省におきまし
ばならないと私どもは考えております
ので、政府関係の協議会にそういう方
針で話し合いをして行きたい。こう思つ
ております。

人体にどんな害があるかということは、実験的にはこれは初めての例でありますから当然わかりません。ただ動物の体内におきましては、これが特に骨その他に沈着いたしまして、血液に大きな>manualな支障を来たして来ることが明瞭になります。従つてこれらの点から考えますと、放射能の附着しておるものを見ると、やはり臟器に変化を起すという考え方は当然のことではあります。ただそんな証拠を見せるのが特點と言われますと、これは何分初めての例でありますから、この点はまだ不明確のことであると、こういうことを科学的に申上げたわけであります。それから次に先ほども申上げましたように、私どもとしては当然政府の責任において検査し、政府の責任において悪いと判断した以上は、これは当然廃棄命令を出したいたいところです。併しよりどころがありません。そこで一応はそれに準ずるような意味で、他の条文を引張り出して許される範囲の処置をとつたわけであります。そこでこれは明らかに法律上に一つの欠陥があると言えれば言えます。ところがこれを改正する意思があるかどうかという問題であります。これは当初実は私どもといたしましては、採取業者、生産者に対しても廃棄命令等が出せるようになつたのであります。これはむしろ全体の生産計画に対して支障がある、例えば百姓が大根一本抜いて来た、ところがその大根に寄生虫卵がついていた、それで廃棄処分をされたらかなわんと、こういうようなことから一応生産者に対する廃棄処分の命令は出せない仕組にしてござります。なおこの点は十分研究をいたして見ますが、生産

から次の段階に、販売の段階に移ります。すでに、いろいろな過程をとつて販売の段階に入ります。従つて物によっては、その段階でそれにならぬものもあつて得るわけあります。例えば大根は、寄生虫卵がついておりまして、販売されるまでにきれいに洗つてしまえば問題はない。ただ生産者だけを取締ります。でも、販売に至るまでの過程において汚される例は幾らもあります。要は、彼らたちは販売の事態に入る直前の姿が本事でありますから、かような措置を講じてございますが、これらの点につきましては、なお今後農林省とも相談をいたしまして、善処いたしたい所存でございます。

ませんが、併しこの点は放射能だけ今まで命令するところともできませんので、かような類似のものに皆さんで講じるよう法律を改正するなどしておこなうと思います。ただその点は只今御意見があつたとおもふるうに思ひます。ただその点は只今御意見があつたとおもふるうに思ひます。ただその点は只今御意見があつたとおもふるうに思ひます。

中華書局影印
古今圖書集成

ということをきめます際に、同じような考え方でその点は特に政府部内として急を押した上でこの措置をとつております。従いまして当然政府の責任になります。おいて補償しなければならんという建前で、政府部内で相談いたしてやつたのであります。

○森八三一君 干算を伴うことはこれは当然なことです、予備費といふものもあるし、措置をしようと思えば措置のできんことはない。どうも聞いて見ると、アメリカのほうに聞いて見たい、どういふふうに考えておりまませんよ。

○説明員(永野正二君) 御意見の通りでござりますので、ただ補償をやると、いちごになりますと、予算その他の手続が必要でございますので、そろそろならんと言われても、補償してもらわなければ、死ぬですよ。それは生活できませんよ。

上でどういうふうに聞えてかなわん。されば強く希望しておきます。

○青山正一君 先ほど永野生産部長からお話を、全国の市場事情を調査するのはこれは大変だから、せめて六大都市の市場だけでも一つ調査の対象にして進んで行って頂きたい。それから今森委員からお話をあつたその補償の方法ですね、非常に私どもが考えて見て、非常に緩慢な方法じやないかと思うのですが、これを先ほども申上げた通り、早急に何とか考えて頂きたい。例えば今まで水害の問題にしましては、或いは冷害の問題につきましては、そういうものは自然的な現象であつて、政府のほうで補償の途を考えても、或いは冷害の問題につきましては、そういうもののビキニの問題に關する限りは、これは人間の作つたもので、これはそれ以上に補償を当然やらなければならんというふうに特に考えておつた。併しこの二点の希望意見と、それから第三点にはただ取調べたり、或いは検査したりする。だけのことじやならないに、国民の栄養的な見地からいろいろな人口問題とか、或いは食糧問題の面においても特に必要なんですが、この厚生省におきましても最近まぐろのおがいわしとかさばとかあじに至るまで値下りをしているわけなんですからして、一つ厚生省或いは水産庁の権威のある魚類はどうし、食べて頂きたいといふような宣伝を一つやつて頂きたい。こうすることによつて日本の栄養的な関係も解決するわけなんです。ただ検査するだけのことじやなしに、そういう方面にも一つ特に力を入れて頂きたいということを特に念願いたしま

それから水産委員長にお願いいたしたいことは、これは当然立法措置を講じなければいかんと思います。近い機会におきまして厚生委員会なり、或いは水産委員会あたりで一つ焼津なり、或いは三崎、或いはその他学者とか、そういう方面の者も一つ証人なり、或いは参考人として喚問して頂いて、これは国際的な重要な問題でありますからして、そういう方面に一つ働きかけられて頂きたいということをお願い申上げて私の希望意見といたします。

○理事(千田正君) 青山委員又森委員、秋山委員等から当局に向つて種々要請がありましたので、各関係当局といたしましても十分委員会の要望を御了解されて、この次の委員会には又時を開き十分とりまして、論議を尽したく思います。

なお私最後に一点だけ水産庁に申上げますが、只今森委員の御質問に対してそれゞゝ水産庁からも、或いは厚生省からのお答えがありましたが、どうしたならば安全に操業できるかという点について、これはなかなか御答弁できないようであります。先般のいわゆる合同委員会の際に各権威者が言つたことは、今手がない、ただ併し漁船に測定器を据付けておけば或る程度被害を免がれるのじやないか、こういう中泉博士その他の権威者からの話がありましたが、こういう面も十分そういう測定器を漁船に据付けて、危いと思つたならば直ちに避難する、或いは漁獲したものに対して処置を講ずる、こういうような方法も或いは考えられたものないと思いますので、そういう点は十分にその権威者との間に慎重に研究され、如何にして操業できる

か十分今後研究して頂きたい。
参考人のかたぐに申上げますが、さつき永井試験所長から資料が相当お預りのようでござりますので、お差支えなかつたらこの委員会としては十分にこの問題を審議して行きたいと思ひますので、参考資料としては是非委員会に御提出願いたいと思ひます。
本日は大分時間がたちましたので、これで散会したいと思ひますが、御異議ございませんか。
「異議なし」と呼ぶ者あり
○理事(千田正君) 散会いたします。
午後一時三十六分散会